

長崎県における遠隔教育について

1. 上対馬高校における遠隔授業について

①目的

慶應義塾大学と協力し、生徒の「論理的に聞く力」「論理的に考える力」「論理的に伝える力」を育成するために、遠隔授業システムを用いた授業を実施する。

②導入の経緯

平成23年10月 「総合的な学習の時間」で試行実施

平成25年05月 学校設定科目「論理コミュニケーション」授業開始

機材リース・回線費用:慶應大学負担、講師費用:教育委員会負担

平成26年04月 県整備遠隔授業システム・通信回線にて授業開始

③「論理コミュニケーション」に関する評価

地域的に中学校までに「論理的に物事を考え、まとめ、記述する」ことに精通していない生徒にとって大変有効な機会である。

① 論理的に思考、まとめる態度が身につく。

② 記述することに慣れる。

1. 考査、模試などの記述無回答の減少

2. 就職、進学の志望動機などの記載。

2. 遠隔授業における教育活動充実事業について

①目的

県内各地を結ぶ遠隔授業システムを導入し、双方向通信を用いて、免許外教科担任等の授業支援を行い、県内すべての児童生徒に対して、確かな学力を保証し、本県の教育水準の向上を図るとともに、交流学習にも活用し、コミュニケーション能力の育成を図る。

②整備状況

年度	整備校数(計 71箇所)	
H25	17 校 (高 16+特 1)+センター	= 18 箇所
H26	27 校 (高 24+特 3)+高校課	= 28 箇所
H27	21 校 (高 12+特 9)	= 21 箇所
H28	4 校 (高 04+特 0)	= 4 箇所

③遠隔システムの活用状況

(1)教育センターから離島の高校に授業を配信

・離島地区 13 校 実施教科 国語、英語、数学、理科、地理・歴史、商業
H26:13 校 22 講座 H27:13 校 24 講座 H28:9 校 9 講座

(2)生徒交流

・宇久・奈留・北松西 生徒会による文化祭企画についての情報交換 他

(3)教員研修

・宇久・奈留⇒教育センター 情報モラル講座、特別支援教育講演
・宇久⇒北松西 地理・歴史授業見学(授業担当:宇久) 他

(4)歴史文化博物館からの授業配信

・「寛文長崎図屏風」を教材にして江戸時代における貿易港・長崎を考える授業

3. 多様な学習を支援する高等学校推進事業について（平成 27 年度－平成 29 年度）

① 事業概要

～Web 会議システムを用いた遠隔授業による教育効果について～

離島部の同じ島内にある高等学校において、安価な Web 会議システムを用いて、実技を伴う教科「芸術(音楽)」と教科「家庭」の遠隔授業を実施し、効果的な指導及びその成果や課題等の検証を行う。本土部の高等学校においても、本システムを用いて生徒の論理的思考力を高めることを主目的とした遠隔授業を実施し、受信側が複数学級になった場合の機器構成や課題を整理する。

【研究校】 対馬高校、豊玉高校、上対馬高校、島原高校

② 評価と課題

高評価	課題
<ul style="list-style-type: none">授業者の移動がない時間割の固定化が解消資料提示や手元の拡大が容易最先端の授業を受けることができる新鮮でとても充実した授業を受けることができた。	<ul style="list-style-type: none">通信環境による遅延ライブ感に欠ける。適時指導が難しい。机間巡視できない個別指導ができない授業準備に時間がかかる(提示教材など)授業以外のことにも注意が必要(マイク・カメラ)受信校の負担増大(資料印刷・配布・支援)トラブル発生時の対応(通信や機器)が難しい授業者と支援教員との十分な事前打ち合わせと授業の流れを把握しておく必要がある。